

→ Sentier d'interprétation

★ Difficulté : ★★★★★

📏 Distance : 2km

Maël-Carhaix

5

La vallée des ardoisières



Sur ce circuit, vous allez découvrir l'histoire d'une ardoisière du Kreiz-Breizh, de l'extraction des blocs de schiste à la fente de l'ardoise, dont l'activité a cessé dans les années 30.

Entre Maël-Carhaix et Locarn, dans le bois de Mezle, une ardoisière dort paisiblement. De nombreuses traces demeurent et il est aisé d'imaginer les hommes aller et venir, descendre dans le puits et travailler le schiste.

1 La balade vous mène devant des pans de murs, vestiges de la centrale hydroélectrique. Elle alimentait la carrière, grande consommatrice d'énergie. La centrale produisait sa propre énergie, avant l'arrivée du réseau, grâce à un moulin alimenté par la rivière, détournée spécialement.

2 Vous empruntez une rigole. Il s'agit du bief de dérivation de la rivière, un canal long de 200 mètres. Il a été maçonné avec les déchets de schistes provenant de la carrière. Aujourd'hui, une douzaine d'espèces différentes de fougères s'y sont installées.

3 Vous découvrez les puits, à présent envahis par les eaux. Autrefois, les ouvriers descendaient jusqu'à 65 mètres sous terre

pour extraire les blocs de schiste, remontés grâce à un moteur électrique et transportés par wagonnets jusqu'au carreau. Le carreau est ce grand terrain où les carriers fendaient, coupaient et taillaient le schiste pour obtenir l'ardoise définitive : Ar men glaz (la pierre bleue en breton).

4 La cantine de l'ardoisière était l'endroit de rassemblement, où l'on oubliait la dureté du travail et où les rires remplaçaient, le temps d'un repas, le bruit des massicots sur l'ardoise. Ce bâtiment témoigne de l'importance du lien social. La solidarité entre les ouvriers a beaucoup marqué l'histoire du Centre Bretagne.

Crédits photo : Maison du Patrimoine/Ronan Le Mener, OTK/Al. Vitet



6 rue abbé Gibert
22110 Rostrenen
Tél. 02 96 29 02 72
www.tourismekreizbreizh.com

CCKB
Commissariat des communes du
Kreiz-Breizh
Partenariat touristique

Cœur de
Bretagne
KALON BREIZH

Office de tourisme
Kreiz Breizh

Le savez-vous ?

Les ardoisières de Maël-Carhaix étaient très réputées pour leurs ardoises bleutées de qualité. Elles furent fréquemment utilisés sur la plupart des monuments historiques (les Invalides, le Parlement de Bretagne).

Départ : du parking au bois de Mezle.
GPS : N48°18'52.18 W 3°25'04.32
Passages accidentés.

À découvrir proche du circuit :

Les landes et les gorges du Corong à Locarn, l'étang des sources et le jardin de Kervézennec à Maël-Carhaix, l'aqueduc romain, la Maison des landes et tourbières de Kergrist-Moëlou.